

## **ACTA SESION EXTRAORDINARIA N° 300**

En Talca, a treinta y un días del mes de Mayo, del año dos mil veintitrés, siendo las 13:30 horas, en dependencias del Teatro Regional del Maule, e da inicio a la Tricentésima Sesión extraordinaria del Consejo Regional del Maule, bajo la Presidencia de la Gobernadora Regional, Sra. Cristina Bravo Castro y con la asistencia de los siguientes Consejeros(as), Sres.(as) George Bordachar Sotomayor, Daniel Bustos Leal, Paola Guajardo Oyarce, Pablo Gutiérrez Pareja, Rodrigo Hermosilla Gatica, Juan Andrés Muñoz Saavedra, Patricio Ojeda Alarcón, Giovanna Paredes Castillo, Cecilia Parham Mucarquer, Gabriel Rojas Rojas y Mirtha Segura Ovalle.

Se deja constancia que los Consejeros(as) Roberto García Parra, Patricio Lineros González, Ivonne Oses Castro, Román Pavez López, Rafael Ramírez Parra, Juan Valdebenito Mansilla e Igor Villarreal Guajardo, no asistieron por estar cumpliendo un mandato del Consejo, en una actividad en la Región de Aysén. Además el Consejero Pablo Del Río Jiménez y César Muñoz Vergara, no asisten por problemas de salud, habiendo hecho llegar el respectivo certificado médico.

El Secretario Ejecutivo, señala "Señoras y señores, muy buenas tardes. Como es de su conocimiento el artículo 13 de la Ley orgánica Constitucional sobre Gobierno y Administración Regional, Ley 19.175, señala que *"La administración superior de cada región del país estará radicada en un Gobierno Regional, que tendrá por objeto el desarrollo social, cultural y económico de ella"*.

"A su vez la misma ley, en su artículo 22 expresa que *"El Gobierno Regional estará constituido por el Gobernador Regional y el Consejo Regional"*.

"A su turno el artículo 23 del mismo cuerpo legal antes citado expresa, Que el gobernador regional será el órgano ejecutivo del Gobierno Regional, correspondiéndole además presidir el Consejo Regional".

"Por su parte, el artículo 28 señala que *"el Consejo Regional tiene por finalidad hacer efectiva la participación de la comunidad regional y está investido de facultades normativas, resolutivas y fiscalizadoras."*



"Por último, el artículo 26 de la señalada ley expresa: "El gobernador Regional, en el mes de mayo de cada año, dará cuenta al Consejo Regional de su gestión como ejecutivo del Gobierno Regional, a la que deberá acompañar el balance de la ejecución presupuestaria y el estado de situación financiera...".

"Dentro de este marco, es que se ha convocado a esta sesión extraordinaria del Consejo Regional del Maule, en la cual el único punto de la tabla es la Cuenta al Consejo Regional, de la Sra. Gobernadora Regional, de su gestión como ejecutivo del Gobierno Regional, el balance de la ejecución presupuestaria y el estado de situación financiera".

"De esta forma se da cumplimiento a lo que dispone el artículo 26 de la Ley Orgánica Constitucional sobre Gobierno y Administración Regional, Ley 19175, y para estos efectos, se declara abierta la presente sesión extraordinaria del Consejo Regional. Dejamos con Uds., a la Sra Gobernadora doña Cristina Bravo Castro".

La Gobernadora Regional, dice "muy buenas tardes, agradezco muy sinceramente la presencia de todos y cada uno de ustedes en nuestra cuenta pública regional. Saludamos a todas las autoridades presentes, al Consejo Regional y a cada uno de los asistentes provenientes de los diversos rincones de nuestra querida Región del Maule.

Esta cuenta pública es una importante señal de transparencia en el que se presentan los principales logros de la gestión pública en la región durante el año 2022.

Nos corresponde iniciar informando a ustedes que hemos alcanzado un 99,5% de ejecución presupuestaria de los recursos asignados para este Gobierno Regional. Esto es motivo de tremendo orgullo y satisfacción para nuestra gestión, cuyo norte y propósito es satisfacer las necesidades de todos los habitantes de esta región.

### **1. PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y DESCENTRALIZACIÓN**

La Descentralización para nosotros es llegar con las respuestas que cada uno de ustedes necesitan, es por eso que hemos salido a cada una las localidades de nuestra región, desplegándonos por el territorio, conversando con los vecinos y vecinas de cada comuna y sector.



Durante el verano del año 2022 nuestros equipos de profesionales del Gobierno Regional salieron a capacitar a cada una de las 30 comunas, para que cada organización pudiera postular al concurso del 7% del FNDR".

Como resultado de la gestión llevada a cabo, les puedo contar que:

**EN AMBITO DEL DEPORTE:**

Financiamos a través de los fondos concursables del 7% del FNDR a 328 organizaciones deportivas, por un monto total de **962 millones de pesos**.

En asignación directa se financió un total de más de **619 millones de pesos**, en donde se destaca el programa denominado Promesas Maule 2022 (IND), y el financiamiento de iniciativas a **53** organizaciones sin fines de lucro.

En relación a la actividad deportiva a nivel regional, uno de los proyectos importantes es la iniciativa que permitió dotar de desfibriladores a los equipos de fútbol amateur, denominada MAULE CARDIO PROTEGIDO, por un monto que supera los **215 millones de pesos**.

Quisiera señalar que la inversión en deporte ha sido prioridad para nosotros, apoyando todas las disciplinas, con una **inversión histórica que asciende a 1796 millones de pesos**.

**EN CULTURA:**

Después de la pandemia hemos potenciado y apoyado el retorno a los espectáculos y actividades culturales en la región.

En la línea concursable, financiamos a 129 organizaciones de la sociedad civil, por un monto aproximado de **422 millones de pesos**.

Para apoyar el funcionamiento de los Teatros Municipales y/o Corporaciones Municipales, se financió la cartelera y programación cultural para 12 Teatros, por un monto que supera los **1.035 millones de pesos**, incluyendo al Teatro Regional del Maule.

En los proyectos Culturales de asignación directa, se financió un total de **565 millones de pesos** distribuidos en 7 iniciativas presentadas por Municipios, principalmente para llevar adelante festivales y ferias costumbristas, además de 26 iniciativas privadas postuladas por organizaciones sin fines de lucro.

De las actividades antes descritas destacan las siguientes:

- Cumbre de Condorito en Cumpeo 2022; de Rio Claro  
100 Tonadas Al Viento por Valericio Leppe; de Penciahue  
Celebración Fiesta San Pedro Llico; de Vichuquén



- Fiesta de la Virgen Del Carmen; de Pelarco
- Fiesta Costumbrista del Chancho, de Talca
- Hongos Silvestres como Identidad Patrimonial de Empedrado; de Empedrado
- Activa Cultura Pelluhue, de Pelluhue
- Fiesta de la Primavera; de Talca
- Caldillos y Cazuelas; de la Corporación Cultural de Curicó
- Entre otras.

Con todo, la inversión cultural de este Gobierno Regional asciende a más de **2.024 millones de pesos**.

#### **PUESTA EN VALOR DEL PATRIMONIO:**

Durante el año 2022 estuvieron en ejecución las siguientes obras:

- Restauración Parroquia San Ignacio Empedrado
- Restauración Y Puesta En Valor Intendencia Regional Del Maule-Talca
- Restauración Mercado Central Municipal De Talca - "Mercado Provisorio".

En esta materia destaca el impulso dado durante el año recién pasado para rescatar y poner en valor nuestro Ramal, es por ello que hemos realizado gestiones para sacar adelante este emblemático proyecto para la región.

En consecuencia, el 19 de agosto de 2022 se suscribió convenio de colaboración entre el Gobierno Regional del Maule, EFE y la Corporación Regional de Desarrollo productivo de la Región del Maule, siendo el objetivo específico primordial la "Puesta en valor del Patrimonio ferroviario del Ramal Talca – Constitución" a través de la formulación, aprobación, financiamiento y ejecución de iniciativas de inversión.

### **1. CONECTIVIDAD Y TRANSPORTE**

Mejorar la conectividad y el transporte implica contar con una infraestructura adecuada, coordinación intersectorial entre el sector público y el sector privado para que con seguridad se puedan transportar y conectar personas.

#### **En el ámbito del TRANSPORTE**

Hemos convocamos la mesa regional de transporte, para dialogar acerca de las problemáticas del sector y buscar soluciones en conjunto.

#### **En lo que respecta a la CONSERVACIÓN DE CAMINOS BÁSICOS**

Teniendo en cuenta nuestra geografía regional, siendo una de las regiones con mayor ruralidad y sumado a las necesidades de las familias de conectarse a lo largo del

territorio, hemos aprobado el financiamiento para la conservación de caminos básicos en distintas comunas de la región cuya inversión asciende a más de **24.500 millones de pesos, porque cada tramo, cada kilómetro construido, nos acerca a ustedes, nuestras queridas familias maulinas.**

Así, estamos desarrollando más de 132 kilómetros de caminos básicos asfaltados en los siguientes sectores:

- Ruta del Mar, Boyeruca - La Quirigua, comuna de Vichuquén.
- San Juan - Los Quillayes - Villa Prat, comuna de Sagrada Familia.
- Las Tizas-Corinto - Libun-Tejerías, comuna de Penciahue.
- San Rafael - Puente El Ojo - Panguilemito Norte - Pangué Arriba, comuna de San Rafael.
- Tres Esquinas-Potrero Grande Chico- Santa Rebeca - Los Lagartos - Ventana del Alto, comunas de Romeral y Teno
- Quelmen - Embalse Convento Viejo - Santa Laura - La Iglesia - La Montaña - El Manzano; comuna de TENO
- El Lucero - Paso Cuñao - Copihue - Villa Seca, comuna de RETIRO
- Tricao El Parrón - La Huerta, comunas de Rauco y Hualañé
- CONSERVACION DE VIAS URBANAS, varios sectores comuna de Molina
- Cruce Pueblecito, comuna de Empedrado

Esta inversión ha sido una de las más altas en conservación de caminos básicos que ha desarrollado el Gobierno Regional.

#### **En el ámbito de la conectividad digital,**

Durante el año 2022 se desarrolló y aprobó financiar el programa denominado "Fondo de Desarrollo de la Telecomunicaciones Fibra Óptica Maule" que pretende ser uno de los grandes proyectos de conectividad digital de la región y que busca mejorar la conectividad de internet domiciliario en más de 129 localidades rurales y alejadas, desde la costa a la cordillera, de norte a sur de la región, **conectando también a postas, escuelas, APRs, beneficiando en esta primera etapa a más de 173 mil familias.**

Porque queremos seguir conectados, pero con una mejor calidad de internet, **tenemos el firme propósito que al año 2028 permitiremos rebajar significativamente los costos de servicios de internet que pagan cada uno de ustedes, nuestras familias, mejorando la calidad de conexión y disminuyendo la brecha digital del Maule, dando un salto cualitativo al desarrollo.**

## **2. SEGURIDAD, MEDIO AMBIENTE Y EMERGENCIA**

### **En el ámbito de la SEGURIDAD**



Cuando caminamos por nuestras calles y por nuestros barrios queremos sentirnos seguros. Ustedes nos han hecho sentir que la seguridad es una de sus principales preocupaciones.

Por este motivo, hemos desplegado todas nuestras fuerzas para contribuir a la prevención del delito dotando de equipamiento tecnológico de última generación a nuestras fuerzas policiales para el combate a la delincuencia.

#### **Para Carabineros de Chile**

Se destacan las siguientes iniciativas:

- Reposición de vehículos Operativos Territoriales VII Zona Carabineros Maule
- Adquisición de vehículos de Apoyo A La Función Policial De La VII Zona Carabineros Maule
- Adquisición Helicóptero Multipropósito Para La Sección Aérea VII Zona Carabineros Maule, **el primero financiado por un Gobierno Regional.**
- Diseño con Relocalización Tenencia Sarmiento, Comuna Curicó

**En resumen, se ha realizado una inversión superior a los 15 mil millones de pesos, otorgando financiamiento para la compra de 174 vehículos a nuestros Carabineros, siendo esta la mayor inversión de un Gobierno Regional en el país para apoyar la seguridad de sus habitantes.**

#### **Para la PDI**

Se aprobaron los siguientes proyectos:

- Diseño para la Reposición del Complejo Policial PDI Cauquenes
- Reposición de 28 Vehículos Policiales PDI, Región Del Maule
- Adquisición equipos para Laboratorio de Criminalística y Oficina de Análisis Criminal.

Para esta institución, hemos dispuesto financiamiento por más de **1.300 millones de pesos.**

En el ámbito de apoyo a la gestión municipal, hemos aprobado el financiamiento para equipamiento y vehículos de seguridad ciudadana, cámaras de tele protección y sistemas de vigilancia por un monto superior a los **250 millones de pesos.**

En esta materia, estamos convencidos que para combatir la delincuencia y mejorar las condiciones de seguridad de nuestros vecinos y vecinas, debemos trabajar en conjunto con las organizaciones de la sociedad civil, es por ello que a través de nuestro concurso público del 7% del FNDP, duplicamos la inversión **de 900 millones a 1.750 millones**, lo que benefició a 294 organizaciones de las 30 comunas de la región para la instalación de



alarmas comunitarias, cámaras de televigilancia e iluminación de espacios públicos, entre otros.-

En el mismo sentido, se aprobó el financiamiento de programas en materia de seguridad pública, que permitirá fortalecer la red de televigilancia de las comunas de Curicó, Maule, Linares, Constitución y Talca por un monto superior a los **500 millones de pesos** que, además, incluyen por primera vez un enfoque comunitario.

En el combate a la delincuencia y en el marco de la mesa de la madera, dimos una fuerte señal de trabajo mancomunado tras el mega operativo de la PDI que logró desbaratar una red dedicada al hurto de madera que operaba en la Región del Maule. En ese mismo ámbito es que, en conjunto con el Ministerio Público el año 2022, sentamos las bases para instalar una unidad con dedicación exclusiva para combatir el crimen organizado en el Maule. Hemos sido pioneros en el país, con una transferencia de más de **1000 millones de pesos**.

#### **En el ámbito de la EMERGENCIA**

Nuestra región del maule no esta ajena a los episodios que ha tenido el país, ante lo cual este Gobierno Regional ha adoptado medidas preventivas para dar oportunas respuestas en el marco de las emergencias y desastres, sobre todo en el periodo de alta ocurrencia de incendios forestales. Es por esto que destinamos cerca de **1.000 millones de pesos** para financiar un programa al SENAPRED (ex ONEMI), con lo cual pudimos apoyar las labores de prevención, mitigación y combate directo a los incendios forestales, lo que forma parte de nuestro compromiso con el territorio, la agricultura y las familias que lo conforman.

Por otra parte, en materia de emergencia hemos apoyado decididamente a nuestros Bomberos, a quienes agradecemos que nos acompañen en esta cuenta pública.

Les hemos contribuido en la adquisición de unidades de especialidad, uniformes, equipamiento forestal y adquisición de equipos de comunicaciones portátiles para las diferentes Compañías de Bomberos de la Región del Maule, todo ello, por más de **3.500 millones de pesos**.

#### **En el ámbito del MEDIO AMBIENTE**

Hoy más que nunca, con los desafíos que nos impone el cambio climático, debemos actuar con responsabilidad. Es por ello, que continuamos con el Programa de Recambio de Calefactores, el cual beneficio a más de 2900 familias, que recibieron un nuevo



calefactor más amigable con el medio ambiente. Dicho programa tuvo una inversión de más de **1300 millones de pesos**.

Además, complementario a lo anterior, se colocaron a disposición de la ciudadanía fondos concursables para organizaciones de la comunidad con el objeto de financiar iniciativas medioambientales propuestas por ellas mismas.

En el ámbito de los residuos sólidos domiciliarios, se han desarrollado iniciativas que contemplan la adquisición de contenedores y composteras que benefician a familias de 6 comunas de la región del Maule: Teno, Curicó, Villa Alegre, Curepto, Constitución y Retiro, por un monto de más de **1100 millones de pesos**.

Somos pioneros a nivel país con la pre-acreditación del programa Estado Verde que desarrolla el Ministerio de Medio Ambiente, cuyo objetivo es incorporar buenas prácticas ambientales en el quehacer diario de las y los funcionarios que trabajan en el servicio. Con esto, somos el primer Gobierno Regional de Chile que cumple con los requisitos, y continuaremos con el proceso para seguir mejorando como organización acorde a los nuevos tiempos **Reforzando nuestro compromiso con el Medio Ambiente**

### 3. GESTIÓN TERRITORIAL, VIVIENDA Y SERVICIOS BÁSICOS

El compromiso adquirido por esta Gobernadora Regional, es trabajar transversalmente con los 30 municipios, con los 30 alcaldes y alcaldesas, **"porque no hay comunas de primera ni de segunda"**, sin distinciones políticas. **Ese ha sido un sello de nuestra gestión.**

En este despliegue territorial, hemos instalado mesas de trabajo para abordar cada una de las temáticas. En el desarrollo de esta tarea se han iniciado mesas de trabajo en los siguientes ámbitos:

- Transporte
- Agua
- Forestal
- Pesca y Mujer Pescadora
- Infraestructura Hospitalaria
- Integración y Diversidad
- Ecosistema de Emprendimiento e Innovación
- Y Mesa de Cuenca

La gestión territorial ha sido un eje transversal de nuestra acción. Hemos recorrido sus barrios, sus calles, sus comunas, para escuchar a cada uno de ustedes, fortaleciendo el tejido social.

En esta línea y por primera vez en este Gobierno Regional, se han distribuido más de **19 mil millones de pesos**, de manera equitativa, para todas las comunas para la



construcción de 23 áreas verdes y plazas, 11 sedes comunitarias, 18 multicanchas, entre otras iniciativas que en su totalidad suman 117 proyectos esperados por ustedes.

**En temas de vivienda,**

El anhelo de cada familia es tener su casa propia, un pedacito del Maule.

Para contribuir a este sueño, trabajamos duramente para restituir la facultad para adquirir terrenos con fines habitacionales. Esto es una realidad en la presente Ley de Presupuestos y trabajaremos junto a los cientos de familias y grupos habitacionales que esperan por largo tiempo su solución habitacional.

En este mismo sentido, desarrollamos un proyecto de Habilitación y Urbanización de terrenos habitacionales cuyas familias contaban con subsidio, y que requerían mayores recursos para concretar sus proyectos, muchos de ellos con más de 20 años de espera. Aquí encontramos proyectos emblemáticos como:

- El Esfuerzo de Licantén,
- Villa 2000 de Romeral,
- 4 Bocas, Juventud 2000 y Renacer de Quicharco de Rauco,
- Nueva Esperanza de Panimavida de Colbún,
- Villa Portales de Maule
- Y Esperanza de Chequen de San Clemente

Fuimos el único Gobierno Regional del país que financio urbanización y habilitación de terrenos el año 2022 por un monto superior a los **6.200 millones de pesos**. Con esto, **estaremos cumpliendo el sueño de mas de 400 familias.**

**En materia de AGUA POTABLE**

Todos tenemos derecho a tener acceso al agua a través de la llave, porque no importa el lugar donde vives, no hay ciudadanos de primera ni de segunda. Es por ello que aprobamos recursos para diversas iniciativas por más de **3.200 millones de pesos** en las localidades de:

- Corinto, en Pencahue
- Colbún Alto – La Guardia, en Colbún
- Y Placilla hacia La Leonera, en Licantén

**En materia de Soluciones Sanitarias,**

Se encuentran en ejecución ó iniciativas cuya inversión total para el año 2022 fue de más de **6.400 millones de pesos** en diversos sectores en las comunas de Villa Alegre, Talca, Licantén, Molina, San Clemente y Parral.



### 5.- EMPLEO, FOMENTO Y REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Otro de los tantos desafíos de este Gobierno Regional es impulsar, fortalecer y apoyar a los distintos sectores productivos de nuestra región, dando continuidad al trabajo desarrollado en las diferentes mesas de trabajo que se han instalado en la presente administración, lo que ha permitido escuchar las necesidades propias de cada sector productivo, buscando así soluciones participativas a los problemas planteados.

Es así como se han instalado en la Mesa Regional de Pesca y la Mesa de la Mujer pescadora con quienes desarrollamos desde el año 2022 un programa de apoyo productivo a través de INDESPA por **1.600 millones de pesos** y un programa capacitación a través de SENCE, que no fue capaz de ser ejecutado y que hoy lo desarrollamos con la Universidad Autónoma denominado "Capacitación en Emprendimiento e innovación para pescadores artesanales del Maule" por más de **1.084 millones de pesos**.

Preocupados por el empleo, desarrollamos la iniciativa Transferencia Programa Regional de Empleo 2022 por un monto de más **2.374 millones**, ejecutado a través de CONAF y que permitió la contratación de 1552 personas, en periodo invernal, en todo el Maule. A ello se suma, el financiamiento por un total de **821 millones** para la mantención de parques y áreas verdes en las distintas comunas de la Región, a través de los municipios permitiendo hacer una contribución importante al empleo regional.

Se trabajaron más de 65 iniciativas de programas de transferencia en los ámbitos Fomento Productivo, Industria e Innovación, destacando el apoyo a la Pequeña Agricultura Familiar Campesina a través del INDAP con un traspaso total de más de **7.900 millones** en apoyo a diferentes rubros: frutícolas, hortícolas, ganadero, apícola, productores de cereales, entre otros; a través del INIA, para leguminosas, berries y frutilleros por un total de más de **2.100 millones de pesos**; a través del SAG para la implementación de mejoras de suelos en el Maule por un monto de **900 Millones de pesos**; el apoyo a través del FIA para el rescate del Patrimonio Alimentario del Maule proveniente del campo y el mar por un monto de 73 millones de pesos.

En el ámbito del apoyo al emprendimiento se generaron iniciativas a través de FOSIS, SERCOTEC y CORFO por un total de **5.800 millones de pesos** cuyos programas permitieron apoyar a cientos de familias maulinas.

También hemos apoyado a la pequeña minería a través del Programa de Fomento Minero del Maule por un monto de **484 millones de pesos** para 456 beneficiarios.



En el marco de los programas de apoyo a las actividades turísticas y culturales, destaca el apoyo a las iniciativas de Levantamiento patrimonial para el desarrollo de un GEOPARQUE en la región del Maule, programa Potenciamiento del turismo en la Costa Maule, Programa de Turismo Rural de INDAP y Cluster de Turismo Cordillerano.

El apoyo a los emprendedores, emprendedoras y PYMES locales ha sido fundamental para la generación de ingresos. El constante acompañamiento a través de la Corporación Regional de Desarrollo Productivo ha permitido que el año 2022 se consolidaran más de 60 espacios de visibilización, a través de Ferias y Exposiciones para los emprendimientos maulinos, que generaron ingresos por más de **200 millones de pesos** a nuestras familias. **El rescate del patrimonio cultural, humano y el fortalecimiento del Turismo Regional ha sido uno de los énfasis en nuestra gestión.**

En el marco de la innovación Regional el año recién pasado se dio cumplimiento a lo establecido en el artículo 68 de la Ley 21.074 sobre Fortalecimiento de la Regionalización del País, instalando el 31 de agosto de 2022 el Primer Comité de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación. Dicho Comité es presidido por esta Gobernadora Regional e integrado por miembros del sector público, privado y de la academia, teniendo entre sus principales tareas la actualización de la Política Regional de Innovación, incorporando a la Ciencia, la Tecnología y el Conocimiento.

En este mismo sentido, el Fondo de innovación para la Competitividad Regional FIC, durante el año 2022 aprobó 15 iniciativas por un total de más de **2.300 millones de pesos**, el doble que años anteriores, y que están en relación a los ejes de Biosalud, Industria y alimentación avanzada, región sustentable, resiliente y Turismo de Intereses Especiales.

#### 4. INTEGRACIÓN E INCLUSIÓN

En el ámbito de la integración y las necesidades sentidas de las comunidades, es que en el recorrido por la Región hemos ido apoyando el trabajo desarrollado por diversas organizaciones para dar apoyo a niños y niñas en Condición de Espectro Autista, para lo cual se comenzaron a generar distintos programas y que al día de hoy ya se encuentran financiados. En ello podemos nombrar a Fundación UP, Fundación Hijos de María y la Fundación TEA Talca cuyos primeros avances nos permiten visualizar el compromiso y apoyo de esta Gobernadora con las familias, sus hijos e hijas.

Es necesario agregar que nos encontramos en etapa de formulación de un programa de asistencia técnica y metodológica en materia de diagnóstico e intervención



con la Universidad Católica del Maule, lo que permitirá validar la primera prueba de diagnóstico de Condición de Espectro Autista (CEA) en Chile, y brindando un acompañamiento al proceso de intervención.

Además, nos encontramos en la etapa final de formulación y evaluación de centros integrales de atención CEA en las comunas de Constitución, Linares, Río Claro, San Clemente, Colbún, Villa Alegre, Hualañé, Molina y Curicó, y el primer programa de intervención para personas con Síndrome de Down en la comuna de Talca.

Hemos desarrollado también la iniciativa "Facilitando el desarrollo del deporte adaptado y paralímpico en la Región del Maule" permitiendo implementar escuelas deportivas beneficiando a 50 deportistas, por un monto de **20 millones de pesos**.

**Con esto, esperamos transformarnos durante el año 2023 en la región de Chile con mayor cobertura e inversión en integración.**

#### **Respecto a las CASAS DE LA MUJER**

El año recién pasado se aprobó el financiamiento para la construcción de 3 centros de atención para la mujer, cuya inversión total supera los **338 millones de pesos**.

- Construcción Centro De La Mujer Cauquenes
- Construcción Casa De La Mujer, Comuna De San Clemente
- Construcción Centro De La Mujer Llico, Comuna De Vichuquén.

Por otra parte, en el mes de junio del año 2022, en la comuna de Curepto, inauguramos otro Centro en beneficio de las mujeres de las comunas de Curepto y Penciahue, financiado con recursos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, con una inversión de más de **84 millones de pesos** y ejecutado por SERNAMEG, en donde se otorga atención psicológica, social y legal a mujeres que viven o han vivido violencia.

#### **En el ámbito del ADULTO MAYOR**

Aprobamos iniciativas de infraestructura para la construcción y habilitación de Centros Diurnos en apoyo de nuestros adultos mayores, que representan una inversión sobre los **778 millones de pesos** para las comunas de Chanco, Sagrada Familia, Teno, Pelluhue, Molina y Penciahue.

### **5. SALUD**

En el ámbito de la salud, cuando uno de nuestros seres queridos se enferma, sufre toda la familia y en el recorrido por nuestra querida región hemos recogido el sentir en esta materia. En este sentido, uno de los hitos más importantes es el logro que hemos obtenido para financiar con fondos regionales la construcción de los Cefsam de **Maule**,



**Linares, Pelluhue y Vichuquén**, lo cual beneficiará a 65 mil maulinos y maulinas, **cuyo financiamiento no fue priorizado por el Ministerio de Salud y ha sido asumido con fondos regionales por un monto cercano a los 26 mil millones de pesos.**

En materia de salud no hay tiempo que perder, y la reducción de las listas de espera es una de las más sentidas necesidades de nuestra gente, de ustedes vecinos y vecinas, de nuestros papás, de nuestros abuelos y abuelas, de nuestros hijos e hijas.

Es por ello que financiamos 3 proyectos emblemáticos, cuya inversión asciende a cerca de 700 millones de pesos:

1. Reducción lista de Espera Quirúrgica Prótesis de Rodilla Y Cadera
2. Detección y Educación en Cáncer de Mamas
3. Y La Resolución Lista de Espera Quirúrgica Reconstrucción Mamaria Región Del Maule.

En el mismo sentido, relevando la importancia que tiene la salud desde todos sus ámbitos, a fines del mes de octubre del año 2022, se llevó a cabo la finalización del "Programa Becas Maule", iniciativa que busca disminuir el déficit de especialistas en la Región y que significó más de 5 mil millones de pesos de inversión para el Gobierno Regional del Maule. Con este programa se especializaron 99 médicos, en las áreas de: Anestesiología, Dermatología, Cirugía, Ginecología y Obstetricia, Medicina Interna, Oncología Médica, Oncología Quirúrgica, Pediatría, Psiquiatría, Radiología, Subespecialidad de Neonatología y Traumatología.

El equipamiento y las maquinarias son fundamentales para el buen funcionamiento de nuestras postas, CESFAM y hospitales, poniendo a disposición de la comunidad durante el año anterior las siguientes iniciativas, por un **monto total de más de 5 mil millones:**

- Adquisición Y Reposición De Equipos Para La Unidad Gineco-Obstetra Hospital De Linares
- Reposición Y Adquisición De Equipos Servicio De Maternidad Hospital De Licantén
- Adquisición Y Reposición De Equipos Y Equipamiento Sala Procedimientos Menores H. Licantén
- Adquisición Y Reposición De Equipos Y Equipamiento, Gastroenterología Hospital De Linares
- Adquisición Y Reposición De Equipos Y Equipamiento Hospital De Constitución
- Reposición Monitores Desfibriladores, Atención Prehospitalaria Urgencia, Servicio Salud
- Reposición Ambulancias De Emergencia Básica, Hospital De Cauquenes
- Reposición Ambulancias Para La Unidad De Movilización HRT
- Reposición Ambulancia Para Comuna De Hualañé
- **Conservación de la Unidad Oncología Ambulatoria Hospital Regional De Talca**



Además, se financiaron 30 proyectos, 1 por cada comuna, para la adquisición de la canasta básica de fármacos, elementos sanitarios médicos y la operación de farmacias municipales por un valor de **1300 millones de pesos como un apoyo sustantivo para los servicios de atención primaria de salud.**

Amigos y amigas:

Tras recorrer estos logros podemos decir vamos por el camino correcto.

Quiero agradecerles el gran cariño que siempre me han demostrado, su apoyo constante y por sobre todo la confianza.

**Yo gracias a ustedes cumplí mi sueño de ser la primera Gobernadora Regional del Maule electa, y mi rol mas importante es que sus sueños como maulinos y maulinas son nuestra prioridad día a día... estamos para servir, como siempre, con humildad y con fuerza de mujer.**

Soy la Gobernadora de todos los maulinos y maulinas, de quienes me dieron su apoyo, de quienes no votaron por mí y de quienes eligieron no votar.

Tenemos un proyecto de gobierno regional que requiere de todas las miradas, de todas las posturas, sin excluir a nadie. Necesitamos unirnos para dar voz a las necesidades de nuestra gente y abrir caminos a la esperanza, sobre todo tras estos tiempos de pandemia que han golpeado fuertemente a nuestras familias.

Agradezco especialmente a mi familia.... y a la gran familia que componen todos los funcionarios(as) del Gobierno Regional, a los Consejeros(as) Regionales, a los alcaldes y alcaldesas, a los concejales y concejales y a las organizaciones de la sociedad civil y sus dirigentes que están aquí presente y nos apoyan día a día.

Hoy, esta cuenta pública la quisimos realizar con ustedes, no en una sesión privada, sino abriendo nuestras puertas como siempre y hablándoles de frente, porque queridos vecinos, vecinas, familias e invitados especiales, ustedes son y serán los protagonistas de esta gestión.

Estamos demostrando con hechos, el trabajo transversal en las 30 comunas –porque no existen comunas de primera y de segunda-, con probidad, inclusión, enfoque de género y por sobre todo con justicia social, poniéndole rostro a la inversión pública.

Hemos visto avances en cada uno de nuestras comunas y creemos que es posible realizar nuestro sueño de construir un **Maule para todos y todas...no importan las distancias ni las horas. Estamos con ustedes para unir al Maule! Muchas gracias".**



El Secretario Ejecutivo, agrega "Señores y señoras, con estas palabras de la Sra. Gobernadora Regional y Presidenta del Consejo Regional, doña Cristina Bravo Castro, se ha dado cumplimiento al mandato del legislador, del artículo 26 de la ley 19.175 y por tanto, no habiendo otros puntos en la tabla, corresponde levantar la presente sesión".

Siendo las 13:35 horas, se da término a la presente Sesión.



CBC/JPSG/nbb.-